

rere Tage und mehrere Stunden zu arbeiten, so wird mehr gefertigt als der gewöhnliche Verbrauch erfordert. Die Arbeit wird wohlfeiler und mit ihr die Fabrikate.

Beförderung des Handels.

Vielleicht wäre es im Ganzen weit besser, wenn sich die Regierung nicht weiter mit dem Handel abgäbe, als daß sie ihn schützte und ihm seinen Lauf ließe; die meisten Akten, Verordnungen, Beschlüsse und Plakate der Parlamente, Fürsten und Staaten zur Einrichtung, Leitung oder Einschränkung des Handels sind entweder politische Sünden oder Speculationen von Schlaufköpfen zu ihrem eigenen Vortheil, die sie unter dem Vorwande des allgemeinen Bestens durchsetzen. Als Colbert einige alte und verständige französische Kaufleute zusammenkommen ließ und ihren Rath verlangte, wie er dem Handel am besten aufhelfen könne, gaben sie ihm nach einigem Ueberlegungen ihr Gutachten mit den Worten: laissez nous faire (lassen Sie uns machen). Ein sehr gründlicher Schriftsteller dieser Nation versichert, derjenige sey in der Politik weit gekommen, der die Maxime pas trop gouverner (nicht zu viel zu regieren) in ihrer ganzen Bedeutung einsehe. Ihre Anwendung auf den Handel würde vielleicht nützlicher seyn als auf irgend eine andere